

CRÓNICA MERIDIONAL.

DIARIO LIBERAL INDEPENDIENTE Y DE INTERESES GENERALES

Año XV.

Domingo 20 de Febrero de 1874.

Número 4188.

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 25 á las 9 y 30 de la noche.—El ejército de Moriones avanzó en su marcha hacia Bilbao, y la escuadra emprendió nuevamente el bombardeo para proteger las operaciones.

En el Consejo de hoy se ha aprobado por unanimidad el proyecto de concesión de facultades al general Serrano para la resolución de las crisis que ocurran.

Se procura sostener la conciliación.

Madrid 25 á las 3 y 30 de la madrugada.—Oficial.—Moriones se ha posesionado del puente de Somorrostro.

Los carlistas huyeron.

Hoy atacará las posiciones que ocupan los carlistas.

Madrid 25 á las 3 y 58 de la tarde.—Portugalete no ha contestado á los fuegos de la escuadra.

Las tropas se han posesionado de toda la línea de ataque que protege la escuadra.

PARTE OFICIAL.

Día 25 de Febrero.

Ya ayer decíamos que las tropas del Norte habían empezado su movimiento de avance, noticia que hoy confirma la «Gaceta» en el siguiente párrafo de sus noticias de la Guerra:

«Provincias Vascongadas y Navarra. —La Rigada, 21 (1.ª y 2.ª de la tarde). —El general en jefe al ministro de la Guerra: «El brigadier Blanco, con dos batallones de cazadores, ha pasado el puente de Somorrostro, quedando posesionado de todas las casas del otro lado hasta San Martín inclusive. Los carlistas han abandonado las casas al ver avanzar á nuestros soldados; corriendo á nuestro flanco derecho y haciendo fuego desde sus trincheras. Nuestra artillería, colocada en posiciones ventajosas, ha estado acertada en sus disparos. Mañana continuará el ejército el ataque contra las posiciones enemigas.»

También inserta hoy el periódico oficial el parte, que ayer adelantamos íntegro en nuestra edición de provincias, referente á la importante derrota en Caspe de la facción Marco de Billo por la

FOLLETIN.

HOMBRES RICOS DE CARTAGENA,
por J. Luciano Combatz, de la Commune de Paris.

(CONTINUACION.)

El amigo Ortega me recibió como se recibe á un perro en misa, y con trabajo obtuve que leyese el billete de sus jefes.

Al fin lo leyó, y volviéndose hacia la multitud que aguardaba se la pagase con el último dinero, dijo:

—Muchachos, no me queda más que esto, enseñando los 40 ó 50 duros extendidos en la mesa;—aprénselos.

Y dirigiéndose á mí:

—Venid á bordo de la «Numancia» allí os daré algunos fondos...

Y como me admirase de la proposición me tocó con el codo, diciéndome al oído:

—Callaos...

columna del coronel Despujol. Añade la «Gaceta» que por noticias posteriores de referencia, comunicadas por otras autoridades, se sabe que el cabecilla Marco pudo salvarse en el anterior hecho de armas, arrojándose por una ventana.

Al tener conocimiento el gobierno del brillante hecho de armas de Caspe, envió por conducto del señor ministro de la Guerra al capitán general de Zaragoza el siguiente telegrama:

«Comunique V. E. al coronel Despujol el siguiente despacho:

«El gobierno se ha enterado con satisfacción del brillante hecho de armas debido á la bravura de esas tropas y á la pericia y arrojo de su digno jefe. Servicios como éste los recompensa el gobierno instantáneamente. El ministro de la Guerra saluda y felicita al coronel Despujol y á sus bravos é infatigables soldados.»

De otro encuentro importante da cuenta la «Gaceta».

El capitán general de Cataluña participa que las facciones de Mora y Quico, fuertes de 1.800 hombres, han sido batidas por el batallón de Ceuta y cazadores de Reus en las inmediaciones de la Selva, causándoles 47 muertos, 25 heridos y 22 contusos.

El general en jefe del ejército del Centro dá parte de su llegada el 23 á Castellón de la Plana procedente de Vall de Uxo, proponiéndose continuar en el día de ayer sus operaciones, según las noticias que recibiera de la situación del enemigo.

Las noticias recibidas del distrito militar de Castilla la Nueva, dicen que el general Soria Santa Cruz desde Cañavara, con fecha 22, manifiesta su llegada á dicho punto, después de una marcha penosa por Corcoles y Alcobar donde los carlistas habían verificado «excepciones y llevandos» rebanes. Dicho general ha seguido en persecución de la facción Santés, que por la serra se dirigía á los límites de la provincia de Cuenca con las de Guadalupe y Teruel.

La columna del comandante Melguizo sorprendió ayer en Talarrubias á la facción de Amador Villar, habiéndole cogido siete prisioneros é igual número de armas y caballos y algunos correajes, dispersándose en tres grandes grupos, que se dirigieron respectivamente á Garbayuelas, Castil Blanco y Valde Caballos.

El brigadier segundo cabo de la capitania general de Burgos participa con referencia al gobernador de Laguardia

En un segundo los 40 ó 50 duros desaparecieron, y nuestro cajero despidió á la multitud, que se alejó, pero murmurando:

Sacando entonces un saco lleno de monedas de oro, escondido en la habitación inmediata, vació su contenido en sus enormes bolsillos y me arrastró hacia el arsenal.

Y á todos cuantos le veían pasar y lo deseaban un buen viaje, respondía imperturbable: «Pero yo no huyo; voy á almorzar y ver si puedo obtener unas cuantas varas de paño, porque voy á la emigración usin un ochavo» y solo con lo puesto.»

Yo me avergonzaba por él, y estuve á punto de abandonarle; pero qué iba á ser de mí, sin un cuarto, sin camisa, sin zapatos que ponerme?

Y las lágrimas asomaban á mis ojos, y devoraba la vergüenza de este hombre, que se fijaba sobre mí.

A la esquina del edificio que servía de intendencia de marina, encontré á un hombre que me dijo:

«Pablo Melendez os espera en la comandancia de ingenieros.»

haberse presentado á indulto hasta el 22 del actual 22 carlistas.

Hoy publica la «Gaceta» dos decretos del ministerio de la Guerra: el primero admitiendo la renuncia que del empleo de brigadier de ejército ha presentado el coronel del cuerpo de ingenieros, don Juan de Ibarreta y Ibarreta y Ferrer, fundada en las prescripciones del art. 4.º de la circular del gobierno provisional de 19 de noviembre de 1868, dejando en su consecuencia sin efecto el decreto de 10 del actual, por el que fué promovido á dicho empleo. El segundo dice textualmente:

«En atención á los servicios del coronel de ejército teniente coronel del cuerpo de estado mayor D. Eulogio Despujol y Dussay, y muy particularmente á los méritos que contrajo en los sucesos que tuvieron lugar en Zaragoza el 4 de enero último, y en la acción ocurrida en Caspe el día 23 del actual batiendo á las facciones carlistas al frente de la columna de su mando, el gobierno de la república, en consejo de ministros y á propuesta del de la Guerra, ha tenido á bien promoverle al empleo de brigadier.

Madrid veinticuatro de febrero de mil ochocientos setenta y cuatro.

Por decreto de 20 del actual se ha concedido al ministerio de la Gobernación un suplemento de crédito de 75000 pesetas con cargo al art. 5.º cap. 9.º de su actual presupuesto *Calamidades públicas*, á fin de completar la suma de 125000 pesetas mandadas librar en 26 de enero último con destino á las necesidades de la beneficencia y parroquias de la ciudad de Cartagena.

CORRESPONDENCIA PARTICULAR.

Madrid 25 de Febrero de 1874.

S. Director de LA CRÓNICA MERIDIONAL.

En el Consejo de ayer tarde no quedó terminada la cuestión política de que se ocupa el Consejo de ministros desde hace cuatro ó cinco días.

El Sr. Sagasta pronunció ayer un largo discurso del que hacen grandes elogios sus amigos políticos para defender principalmente la necesidad de una política homogénea á fin de evitar los entorpecimientos que á todo gobierno ha de crear el que unas provincias estén organizadas en sentido radical y otras en el conservador.

Hoy habrá contestado á este discurso el Sr. Martos que defiende la política de conciliación, como indispensable para que el gobierno pueda

Y nuestro cajero entró vivamente en la comandancia.

Melendez lo recibió como se recibe á aquel que se espera con ansiedad, y acercándose á su oído:

«¿Has traído aquello?»

«Sí, sí; pero marchémosnos á escape; ¡podrían descubrirnos!»

A los cinco minutos llegaron otros dos sujetos esperados también con ansiedad, Pedro Roca y Pedro Alemany, todos junteros, que huían, y á quienes hubiera yo fusilado si hubiera sido español y me hubiera mezclado en el movimiento.

Un bote estaba preparado; se embarcaron como ladrones, y diez minutos después entrábamos en la «Numancia» por una porta entreabierta, porque las escalas se habían izado para poner fin á la invasión.

Subí al salón, donde esperó á Ortega, que no vino hasta el cabo de una hora; y como le rogase que no me hiciera esperar más, me respondió impacientado:

—Perq si no tengo un cuarto, ese dinero era para la «Numancia»...

tener la fuerza necesaria contra los partidos carlista y restaurador.

Fúndase principalmente el Sr. Martos para defender sus opiniones en que organizado un ministerio exclusivamente conservador, los republicanos de orden que hoy guardan una actitud expectante se colocarían por desconfianza en la oposición mucho mas si á la forma de gobierno republicana sucedía una interinidad cualquiera.

En concepto del Sr. Martos, que no se hace grandes ilusiones sobre la admiración de todos los partidos políticos en España, sería muy difícil que los radicales careciendo de representantes en el poder no siguieran á los republicanos en la oposición y en tal caso el ministerio homogéneo contaría solo con el apoyo de un partido que no cree el ministro radical tenga fuerza bastante para dominar la situación.

El Sr. Sagasta á decir verdad no se opone de un modo terminante á la conciliación y se averdía á que se formara un ministerio en que entrasen algunos radicales como los Sres. Montaró Rios, Ruiz Gomez ó Becerra, es decir radicales de procedencia progresista pero no creo que esto satisfaga á los antiguos demócratas.

Los constitucionales tienen especial empeño en que la cartera de gobernación quede en sus manos pidiendo el Sr. Garcia Ruiz á otro ministerio ó á otro cargo.

Hoy sigue habiéndose de la probabilidad de un ministerio de conciliación presidido por el Sr. Topeta, pero no puede anunciarse con seguridad todavía cual será el resultado de la crisis.

Los radicales confiaban esta tarde en ganar la votación en el seno del Consejo de ministros esperando que á los votos de los Sres. Martos, Echeagaray Mosquera y Garcia Ruiz se uniera el de el Sr. Topete.

El primer asunto que se votará es el de si el poder confiado al presidente del Consejo se titulará presidente del poder ejecutivo ó presidente de la república y esta cuestión una vez resuelta es probable que prejuzgue lo de si el nuevo ministerio ha de ser de conciliación ó homogéneo. Esta mañana ha tenido el Sr. Martos una larga conferencia con el duque de la Torre; conferencia que en el estado en que se encuentran las discusiones del ministerio,

So me cayó el alma á los piés, y continuó:

—Esperad un poco, mi hijo José debe reunirse conmigo, con dinero de su fortuna particular, y espero además á uno de los reposteros de este buque, á quien he entregado 125 duros con mis equipajes.

Esperé una hora todavía. José Ortega llegó por fin, y saliéndole al encuentro le dije que su padre lo esperaba hacia largo rato.

Y admirándose de que se le esperase de ese modo, me preguntó el motivo:

—Es por el dinero que le traéis.

Prorumpió en una carejada, protestando que no traía dinero alguno, y que su padre lo había confundido con su otro hermano.

Volví al salón furioso, desesperado ó iba á dirigirme al general Contreras, cuando el general Ferrer penetró rápidamente delante de mí:

(Continuará.)